

DISPARITION ■ Sœur Claire, religieuse des Sœurs de Saint-Paul, est décédée, hier

Le jour de « l'illumination éternelle »

Sœur Claire, religieuse de la congrégation des sœurs de Saint-Paul de Chartres, est décédée hier, à l'hôpital de Chartres. Elle avait, entre autres, dédié une grande partie de sa vie à l'Ukraine, et encore davantage ces dernières années.

Laura Alliche

« C' était quelqu'un de gentil, de très positif et de fraternel », confie d'emblée sœur Monique Françoise, supérieure de la province de France des sœurs de Saint-Paul. Sœur Claire, Monique Leroy de son vrai nom, est décédée à 86 ans, hier, à l'hôpital de Chartres, des suites d'une longue maladie qui l'a « beaucoup fait souffrir ».

Une vie d'engagement

Née à Paris, sœur Claire arrive à Chartres à l'âge de 21 ans et dédie une grande partie de son existence à l'Ukraine. « Elle est partie en Ukraine en 2003, à l'âge de 70 ans, mais a fini par revenir il y a une dizaine d'années, parce qu'elle était malade », retrace sœur Monique Françoise. « Elle a mobilisé énormément de gens pour le pays, et encore plus depuis le début de la guerre : elle collectait des vêtements, des médicaments, toutes sortes de cho-



RELIGION. Sœur Claire, lors d'un pèlerinage à Levesville-la-Chenard et filmée dans le cadre du documentaire de Fanny Chrétien, "Choix d'une vie". PHOTO : FANNY CHRÉTIEN/LA BOÎTE À SONGES

ses avec un groupe et elle a envoyé des camions entiers pour aider la population ukrainienne. »

En 2023, sœur Claire, qui se souvenait avoir « vécu de grands moments politiques, comme la révolution orange, en 2004, puis l'occupation de la Crimée et la guerre du Donbass, à partir

de 2014 », confiait à *L'Écho Républicain* : « Lorsque la guerre a éclaté en Ukraine, dans les premiers temps, nous nous sommes surtout consacrés à prendre en charge les réfugiés. Nous avons aidé des familles à se loger à Chartres, monté les dossiers. Puis, nous avons commencé les colis, en janvier de cette année

[en 2023, NDLR], que nous envoyons régulièrement directement, sans intermédiaire, dans des endroits que je connais [...] ».

« La volonté de vivre pour l'Ukraine »

Cette sœur de Saint-Paul « très missionnaire » et engagée pour la cause ukrainienne, où elle était en mission, près de Kiev, entre 2003 et 2017, a, selon sœur Monique Françoise, tenu bon « pour l'Ukraine. Cela fait trois mois que le docteur disait qu'il ne lui restait que dix jours à vivre, mais elle a vécu trois mois de plus, par la volonté de vivre pour ce pays. »

Il y a quarante-quatre ans déjà, sœur Claire se tenait prête. « Elle m'avait écrit ces quelques mots, en 1981, s'émeut sœur Monique Françoise. "Nous allons d'illumination en illumination, jusqu'au jour de l'illumination éternelle." Et cette fois, elle y est », glisse-t-elle, tout en retenant.

Les obsèques et la messe en son honneur seront célébrées lundi 13 janvier à 10 heures, à la maison mère des Sœurs de Saint-Paul au 5, rue Saint-Jacques, à Chartres. Elle reposera, enfin, au cimetière Saint-Chéron. ■